

EL PUNTARENSE

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACCIÓN
Y
ADMINISTRACIÓN
Frente al
Parque Victoria,
lado Oeste

Tip. LA COSTEÑA

Núm. 1

Puntarenas, Costa Rica, 11 de julio de 1915

Año I

UNO MAS

Venimos a colocar hoy nuestro modesto grano de arena, que no por humilde deja de ser sincero, en el edificio del cuarto poder, poderosa palanca del pensamiento, radiante de hermosa luz, que bien dirigida significa progreso y cultura y freno moral a los que invaden el derecho ageno con menoscabo grave de las leyes y de las libertades.

Nuestro periódico responde a una necesidad local sentida y despada, cual es la de ser antes que todo vocero firme de la causa que persigue, la de ver ocupando el hermoso y altísimo puesto de representante del Pueblo, en la Cámara Nacional, a uno que sea el fiel exponente de los deseos de la mayoría de los hijos de esta bella y querida provincia, ávida de progreso y de adelanto, cristalizados de modo práctico en la persona de don Francisco de P. Amador, cuya brillante ejecutoria ostenta con orgullo y para quien debía esculpirse en su escudo de batallador incansable y tenaz, aquellas palabras de «omnia labor vincit».

Enarbolada en lo alto la bandera de nuestros ideales y fines políticos que esta hoja persigue, demás está decir que pondremos al servicio de tan simpática causa los alientos de nuestro corazón, las fuerzas misteriosas que oculta nuestro cerebro y los músculos de nuestro brazo para hacer correr la pluma en defensa de esa bandera que flota en lo alto, soberbia y altiva, aguardando la lucha.

Fuera de nuestro móvil político, la hoja que ahora aparece, colmada de esperanzas y de ensueños para el mañana, que serán una realidad, tendrá su sección informativa en lo que a intereses comerciales y generales se refiera, dando la amplitud necesaria que ellos exijan para servir como se debe a nuestros lectores.

Procuraremos hacer de este periódico una publicación de combate incesante de nuestros enemigos políticos, juiciosa y seria para que se compagine con la idiosincrasia de nuestro abanderado poniéndola al servicio de la maravillosa cultura, de la noble misión a que estamos llamados a desempeñar, tanto por el decoro de la labor que nos echamos encima, cuanto a las consideraciones y respeto que nuestros lectores nos merecen.

Conocidos nuestros propósitos y fines, no nos queda más que presentar, mientras nos cuadramos erguidos en la arena y empuñamos nuestras armas para luchar, atento y respetuoso saludo a todos nuestros colegas de la prensa nacional; y sombrero en mano, a pleno sol, aguardamos al enemigo para combatirlo cara a cara y vamos con fe inquebrantable en nuestro triunfo a desalojarlo palmo a palmo de las trincheras de los prejuicios falsos y de los odios gratuitos, donde con maña se oculta.

Ahora a trabajar con la constancia de las hormigas, que mañana, cuando la hora llegue, sabremos luchar como leones.

Fallecimiento

Rápida y traidora enfermedad llevó al sepulcro a nuestro amigo don Recaredo Gutiérrez Alvarez.

Su entierro se verificó el jueves a las doce del día con gran acompañamiento de amigos.

A su desconsolada viuda, hijos, hermanos y demás parientes enviamos nuestro sentido pésame.

Hoja suelta

La hoja volante figuero-grillista impresa el domingo pasado, circuló profusamente en San José.

Fué enviada por correo, bajo sobre, y con estampillas de cinco céntimos.

Los del Pacto se mueven favoreciendo el ramo de comunicaciones.

Padres de familia

Mañana, lunes, se celebrará una reunión de los padres de de los alumnos de ambos sexos de tercer grado.

Asistirán el Jefe de Enseñanza y los Inspectores de escuelas.

Enfermo

Desde el viernes se halla enfermo don Clodomiro G. Figueroa y Candanedo, gobernador de la provincia.

Deseamos su pronto y total restablecimiento.

JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

Abogacia-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.

Frente al Parque.

Carta abierta

Señor don

Eduardo de la Guardia

Ciudad

Querido Eduardo:

Cuando te encontrabas en el estupor que producen las noticias que nos laceran el alma, vino a coronar la obra la bofetada que te propina el Gobierno.

Es innegable que alguna mano oculta ha contribuido a ello. Fijate bien en las inconsecuencias que en tu larga carrera política han cometido contigo los que tú has dado en llamar tus partidarios y amigos. Manuel, en espera de viaje y como último acuerdo que firmó en la cartera de Gracia y Justicia, fué aquél suspendiendo los efectos de tu nombramiento. Si no encuentras amparo y protección en los tuyos, qué puedes esperar de los extraños?

Se me ocurre preguntarte: si con el caudal de experiencia política que posees no has llegado a meditar, que en realidad de verdad nunca te han comprendido como lo mereces, que tus trabajos y tus luchas por tu causa y los malos ratos como consecuencia has tenido que pasar, los insultos que en las varias luchas pasadas has sido objeto, no son méritos estos más que suficientes para premiar tus esfuerzos y sacrificios, máxime cuando a cada paso hemos visto surgir a otros que no son acreedores al partido con los méritos tuyos? Recibe, Eduardo, este consejo que te lo da un amigo que te quiere. No te prestes más a servir de escalera para elevar medianías; ha llegado el momento de aclarar situaciones y la tuya no está al lado de quienes te repudian y niegan su apoyo y prestigio en los buenos tiempos, tratando de halagarte en los malos para que les sirvas de cirineo, como lo has hecho durante veinte años.

Fraternalmente te saluda,

CLAUDIO ETHAL

En el Mercado

El gran aguacero que sobre la ciudad cayó el miércoles, causó desperfectos en la acera del Mercado, esquina noroeste.

El desperfecto es de poca importancia; estará reparado dentro de algunos días y en nada afecta a la seguridad del edificio.

Fué motivo una barrera que, para contener la arena, se construyó en aquella esquina. Como la obra no había sido terminada formóse allí un gran lago cuyas aguas, buscando la salida, socavaron los cimientos de la acera en una extensión de dos metros; poco más o menos.

El desperfecto, repetimos, en nada afecta a la seguridad y construcción del edificio.

Por una casualidad...

A la redacción del órgano impreso del señor de Figueroa y Candanedo llegó «por una casualidad» la hoja suelta intitulada *Al País*, publicada en el periódico *La Información* a principios de la semana pasada.

Afirma el órgano impreso del figuero-grillismo, también por casualidad, que la mencionada hoja circuló de «manera asaz privada», tan a la *chita callando* que nadie la vió por parte alguna. De la ingenua declaración se desprende que los acólitos del Pacto viven en el limbo.

Documento que se imprime, se reparte y se inserta en los periódicos de mayor circulación llega a conocimiento de todo el mundo, como debe haber llegado «oportunamente» al de los que tratan de comentarlo. En esas condiciones la circulación no fué furtiva: circuló a plena luz como se hace con todo cuanto se refiere a la «Coalición Puntarenense». El «amparo» a las sombras se lo dejamos a los caballeros del Pacto y a sus buenos amigos.

Circulación furtiva podíamos colgársela al señor gobernador en sus viajes a Pitahaya, Chomes, Paquera y Tambor, haciéndose acompañar de la clásica marimba.

Esta es otra de las fases de la política figuero-grillista, la cual pugna con la proverbial seriedad del hidalgo Candanedo. Dado su ceremonioso exterior, nadie pudo imaginarse a don Clodo metido en esas contranzas; mas como nobleza obliga, ha creído de éxito seguro armonizar el chirrido de la cigarra con las graves notas de la marimba, y en bailes de esa naturaleza la fortuna ayuda a los audaces, dejándolos completamente solos.

Al son de tan discordante música discurren los chicos del órgano impreso del figuero-grillismo con las alas que el Pacto les concede, y se largan por la tangente prometiendo volver a ocuparse del asunto, «si es que Amador no retira antes la discusión de su aborrecida candidatura». Entra aquí el violín formando terceto con la marimba y la cigarra, pues concluye con este consejo muy digno de ser atendido: «Sería este el más político y mejor paso que podría dar Pacho en esta emergencia».

¿En qué quedamos? ¿Es aborrecida o no la candidatura del señor Amador? Si lo primero huelga el consejo, pues no se requiere grandes alcances, ser muy fisiológico, para comprender que aquello que se aborrece de hecho esta muerto.

Si la candidatura del señor Amador es aborrecida, si está muerta, a qué gastar tiempo pidiéndole que la retire?

Los que causan desvelos son aquellos vivos que disfrutan de cabal salud, de lozana vida: la muerte sólo impone piadoso silencio.

Este es otro de los «términos casuales» del órgano impreso del figuero-grillismo. Pretende ver aborrecimiento dentro del mayor grado de simpatía.

Y como la casualidad los llevó a decir tamaños disparates en tan pocas líneas, continuamos creyendo que los chicos del órgano impreso del figuero-grillismo viven en el limbo circundados las frentes con la aureola de la más «sana» inocencia, razón para que nos abstengamos de decirles: del lobo un pelo.

Don Julio Acosta

Hoy se espera en este puerto el buque en el cual viaja el estimable caballero don Julio Acosta, secretario de Estado en el despacho de Relaciones Exteriores de nuestro Gobierno.

El señor Acosta desempeñó largo tiempo el puesto de Encargado de Negocios de Costa Rica ante el Gobierno de El Salvador, y las simpatías que en el seno de aquella sociedad deja las sintetiza la despedida que, según noticias que tenemos, se le hizo en aquella capital, tanto por el Gobierno como por las personalidades más salientes, fué grandiosa.

Un tren expreso llegó ayer de Alajuela conduciendo gran número de personas de aquella ciudad, que vienen a saludar al estimable compatriota. Entre otras recordamos las si-

guientes: don Aquiles Acosta y señora; don Raul Acosta y sus hijas las señoritas Marina y Herminia; señoritas Mercedes Ruiz y Ernestina Mora; don Rafael Machado, gobernador de la provincia; don Heleodoro Arias, comandante de aquella plaza; don Alberto García y sus hijas las señoritas Dora y Belén; don Rubén Coto, secretario particular del señor Presidente de la República; don Salomón Castro, don Ulises, don Luis, don Ricardo y don Horacio Acosta, don Félix F. Noriega, don Juan Alfaro, don Luis Castaing, don Aristides Agüero, don Francisco Chacón, don Cipriano Ardón, don Alberto Alfaro, don Teófilo Chavarría, don Rafael Ugalde, don Luis Ocampo, don José María Rodríguez, don Ezequiel Fonseca y don Hernán Chacón.

UNA CARTA

Señor Director
del Puntarenense

Presente.

He visto publicada en la prensa la sensacional noticia de la separación de don Clodo del puesto de la Gobernación. Esta retirada a la fuerza nos indica claramente que ya el señor Figueroa y Candanedo está resuelto a lanzar su popular candidatura para diputado.

A mi juicio, señor director, lo primero que debía hacer don Clodo es lanzar un manifiesto a los habitantes de la provincia, dándonos a conocer los beneficios que nos dejó como diputado en los años anteriores. ¿No cree Ud., señor director, que si el espartano don Clodo llega a dar ese paso se ganaría la palma de la victoria?

¡Nolite fidere principiis et filius hominum, quia non est salus in illis!

Si yo fuera el excelentísimo señor Figueroa, concluiría mi manifiesto diciendo: ¡Oh habitantes de la provincia de Puntarenas! Grandioso deseo tengo de volver a sentarme en uno de los frescos sillones que reposan en el seno de la Cámara, para lo cual he resuelto convocarlos en las próximas elecciones, para saber si Uds. corresponden a mis patrióticos sacrificios. Quiero que sigan siendo Uds. testigos de mis trabajos, de mi ardiente lucha, lucha que llevaré a cabo por el engrandecimiento de esta provincia y por la salvación de Uds. y de mi nombre. Te ofrezco de corazón, oh! pueblo querido, todas las libertades y prosperidades que puede conceder nuestro Dios a todos los que vivimos sobre este planeta. Sabed que Dios está con nosotros, y que él está al corriente de que hago este inmenso sacrificio puramente por el bienestar de Uds. y el de nuestra santa religión!

Tu sabes, valeroso pueblo, que durante mi vida he hecho siempre por tí cuanto he podido. Quiero en esta ocasión asegurar tu felicidad, tu porvenir, para que en lo sucesivo no continúes en la miseria, ni bajo la despótica férula de esos ambiciosos y malos políticos!

Los pueblos, señor director, son tímidos, creyentes y agradecidos y saben también corresponder a sus benefactores. Si el señor Figueroa llega a dar ese paso, le aseguro que ni los camellos, ni los lobos se negarían a acompañarlo, y más teniendo a la vista las pruebas palmarias de lo que fué la pobre Esparta en manos del enemigo, y de lo que es hoy en manos del círculo chichero de Figueroa.

¿Podremos negar los espartanos, que ese adelanto, ese verdadero progreso que hoy tiene este pueblo se lo debemos a ellos? Claro que no. Que lo diga el padre Montoya.

A todo esto, señor director, qué dirán los otros candidatos del partido fernandista, aquellos que también quieren refrescar las... espaldas en los históricos sillones, y desean también comerse la papa y que en realidad de verdad no son republicanos de ayer, porque a juicio de muchos, los verdaderos fernandistas sino republicanos de pega, los viejos conchudos de Puntarenas los de los 20 años,

son dos: de la Guardia y el gran Juan Manuel, quienes en verdad hoy son los decanos del partido en toda la provincia, y me supongo, señor director, sin engañar a ninguno, que estos señores tienen una hoja de servicios muy limpia para que sean acreedores a ese puesto, y para que don Máximo no vuelva a cometer otro error como el de las elecciones pasadas, dándole su aprobación a un fernandista de nuevo cuño.

Recuerdo, señor director, la víspera de las elecciones y la sorpresa que causó en el ánimo de los cabecillas republicanos de Puntarenas, el nombre para diputado que encerraba la papeleta que llegó ese día; hubo exclamaciones de antipatía y también de mucha censura contra don Máximo por esa imposición que hacía los ánimos decayeran, y muchos de los que hoy por necesidad secundan al mismo candidato, prefirieron disimuladamente esconderse para no seguir trabajando por Figueroa, por aquel histórico gobernador, como ellos decían.

Y Toño, señor director; ese Toño Toñito de tanta gracia, gentileza y sonido político, el único hombre a quien los pueblos le tienen puesta su mirada, no se opondrá a las elecciones? Algunas personas morrocotudas del partido, dicen que él para meter en jaque a don Clodo, diz que le dijo: Si Ud me consigue la Gobernación, retiro mi nombre de la escala... política, y le ordenaré a mi pueblo que vote por Ud. Mi nombre solo garantizará su triunfo.

Es necesario que sepa don Clodo que esa prueba de desprendimiento sólo la tienen don Máximo y don Toño.

Al través de los malos hechos de nuestros compañeros en el presente tiempo, encuentra uno, señor director, una serie de datos históricos que atestiguan y señalan a esos políticos como una amenaza para la juventud que se levanta.

Los hombres sin méritos, se llenan muy ligero de ambiciones, y sólo sirven para destruir y anarquizar los partidos destruyendo hasta los buenos hechos de sus jefes, sembrando al mismo tiempo la disociación en las masas.

Con la mayor frescura dicen de estos políticos de ocasión: Nos importa poco lo que pueda suceder después de nuestro triunfo, lo que buscamos es nuestra conveniencia en el presente tiempo, y por eso hemos celebrado ese pacto. No buscamos ni queremos una concordancia entre un hombre y otro hombre, sino un cuadro de conveniencias personales, que nos saque de esta situación paupérrima que atravesamos, aunque tengamos como de costumbre que engañar al pueblo.

Una comparación muy equilibrada y análoga puede hacerse entre las proezas de esos candidatos que fueron los mismos de ayer y que nada dejaron, y las de don Pacho.

¿Quién es el ambicioso y criticador de los hechos municipales?

Un hombre sin hogar, sin nombre: un estafermo.

¿Quién es el costarricense y el economista?

El que solicitó subvenciones.

¿Quiénes son los honrados y progresistas de ayer?

Los mismos ambiciosos de hoy. Los que nada hicieron ni nada harán y los que derrocharon las arcas del tesoro municipal, sin dejar huella ninguna que no hubiera sido en beneficio de sus propios intereses.

EPISMO

Cabos sueltos

A principios de la semana pasada, don Clodo y su primer teniente, don Agustín, se divertieron de lo lindo en Paquera, con pretexto del maldito chapulín, que en estos benditos tiempos hasta para hacer política se presta.

Figúrense Uds. que después de haber invitado a todo el vecindario para su exterminio pusieron un baile con zambumbia y demás etcéteras.

Y aquello fué el disloque, el acabóse. Era de verse al señor de Figueroa con su cara satisfecha, pensando en que serían todos suyos y en que las uvas estaban maduras, mientras que su teniente, volviendo los ojos a todos lados sonreía con risa de triunfo como diciendo: vea, mi jefe, qué listos somos y cómo han caído estas tórtolas, y todo bajo la sombra y al amparo de su posición de gobernante.

Y después dicen que no hacen política! Qué cándidos resultaron los señores de la candidatura del noble señor de horca y cuchillo!

LA BOTA DE ORO

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur
Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer,
con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA,
PROPIETARIO



Para vestir mal en LA SASTRERIA
de Teodomiro Acuña & Co.
Su numerosísima clientela acredita la imperfección
de sus trabajos

Lado Sur del Parque Victoria

La Magnolia

La cantina de moda

Las personas de gusto acuden a tomar los magníficos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

FRANCISCO HUEZO

ESTABLECIMIENTO DE CAREYERIA

EL MAS POPULAR DE PUNTARENAS

Se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo a precios de situación.

Una visita y os convenceréis.

LA EUREKA

Cantina y Refresquería--La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES
DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

Magníficos refrescos helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son atendidos con esmero por el administrador, F. MAGRI.

HOTEL PEKIN

El hotel más popular de Puntarenas.

Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

CALLE DEL COMERCIO

Taking, Lung y C^a

Gran almacén de géneros, al por mayor y al detal. Precios los más bajos de la plaza.

IMPORTACION DIRECTA

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

WO CHONG y C^a

Juan R. Cheng

Pulpería, vinatería, taquilla, tienda, almacén de abarrotes.

Precios de situación.

CALLE DEL COMERCIO

Juan Benito Wong

Gran establecimiento al por mayor y menor.

Licores del país. Abarrotes y tejidos.

AL POR MAYOR Y MENOR

Alejandro Molina

Joyería y Careyería

La más antigua del país. Se hace cargo de toda clase de trabajos.

ESPECIALIDAD EN OBRAS DE ARTE

JOSE RODRIGUEZ

DEPOSITO DE SUELA DE HEREDIA

Depósito: Casa de Francisca Salamanca.

Precios sin competencia.

EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G^a

Tienda de novedades, frente a la Careyería de Francisco L. Huevo.

En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

Los asuntos políticos de Puntarenas

EL GOBERNADOR QUIERE SER DIPUTADO — ACTITUD DE LAS AUTORIDADES — DOS EMPLEADOS EN CAMPAÑA.

Tuvimos la oportunidad de entrevistar ayer en la estación del Ferrocarril al Atlántico, a un distinguido personaje que conoce a fondo la política porteña, y en los breves instantes que quedaban para la salida del tren para Cartago, conversamos sobre tópicos porteños. He aquí el extracto de nuestra conversación:

Repórter—Podría indicarme usted cuál ha sido y cuál es la política del señor Gobernador de Puntarenas en relación con la campaña electoral en aquella provincia?

Porteño—Con habilidad de persona avezada en nuestras luchas y la paciencia de un benedictino, el señor Gobernador Figueroa ha venido preparando el terreno, desde el primer momento, para la diputación próxima. Su conducta, pues, ha sido laborar por su candidatura desde la posición oficial que ocupa. Esta es una verdad irrefutable. Sus adictos lo saben mejor que ninguno, aunque, por convenir así a los fines que persiguen, tratan de ocultar por medio de artículos de periódico, como si fácil fuera negar lo que está a la vista, lo que ellos mismos pregonan a viva voz y como si fuera dable tapar el cielo con las manos.

Repórter—Y el diputado Amador qué hace a todo esto? De seguro habrá llevado al conocimiento del Jefe de la Nación la queja contra proceder tan incorrecto?

Porteño—Hasta donde mis informes llegan, él no ha querido molestar la atención de don Alfredo, y no lo ha querido por dos razones: la primera que no sabe de intrigas, y la segunda, porque dice que si las cosas siguen como van el Gobernador Figueroa cae y prefiere que caiga sin que medie insinuación alguna de su parte.

Repórter—Cuáles son los elementos con que cuenta el señor Gobernador para la diputación?

Porteño—Parte de los republicanos-figueroístas de Esparta; la mayoría de los idem de Puntarenas; el señor Grillo y sus parciales de Puntarenas; las autoridades políticas de la provincia, que sin ambages ni rodeos presiden las asambleas del partido y abandonan sus obligaciones; los militares en servicio activo que concurren a ellas vistiendo uniforme y que hacen hasta presión como lo ha dicho la prensa; y la Gobernación, que no deja de ser una arma envidiable. No obstante todo eso, el Gobernador no arriesgará la partida sino cuando tenga EL APOYO OFICIAL DE LAS ALTURAS o, en otras palabras, cuando su sustituto en la Gobernación sea su otro yo, porque sin esa varita mágica la adhesión de las autoridades y de los militares se vendrá al suelo, y el cacareado prestigio suyo, —prestigio artificial—quedará al descubierto en toda su desnudez.

Repórter—Y por qué el representante Amador, si es tan amigo del presidente, como los civilistas porteños dicen, no ha hecho valer la autoridad de su posición y de su amistad, poniendo en evidencia a esos empleados que así faltan a sus deberes?

Porteño—Sencillamente, porque el diputado para ser consecuente,

tendrá que comenzar con el Gobernador. De otro lado —él dice— que todos ellos son pobres, padres de familia, personas que necesitan el sueldo para vivir y no quiere causarles daños. El ha repetido a sus amigos que se debe ser más indulgente con esos empleados, aunque algunos se extralimiten y escriban en "El Pacífico" aplaudándole todo el vocabulario de la diatriba y pregonando la excelencia del Gobernador.

Repórter—Considera Ud. que la lucha en Puntarenas ha llegado a su apogeo, o que nos reserve nuevas sorpresas en el futuro?

Porteño—La campaña apenas está iniciándose. Ya es imposible que candidato alguno, por prestigiado que se le estime, pueda lanzarse allí. La lucha revestirá caracteres nunca vistos y sorprenderá al país por las revelaciones que durante ella se harán. Hay cuatro imprentas listas para inundar la provincia de hojas sueltas y periódicos, imprentas establecidas en Puntarenas y que trabajan día y noche. Amador es un temperamento luchador. Figueroa un hábil político de provincia. El primero tiene bastante caudal político; el segundo cuenta con una larga experiencia, en esta clase de juegos. Amador es de la madera de los batalladores; mientras no lo acicateen, parece una esfinge; no le causa la menor impresión cuanto en su contra se diga; su carácter está forjado para resistir serenamente todos los embates; Figueroa es nervioso; en su rostro se traslucen las impresiones no gratas, los alfilerazos de la prensa le causan mella, le preocupa mucho lo que pudiéramos llamar RETAZOS DEMOCRATICOS del periodismo.

Amador puede ser vencido—como en 1910—pero se volvería a levantar rápidamente para luchar contra todos sus adversarios, para vencerlos a su vez—como en 1912. Matus, el periodista que lo combatió sin cesar, lo pintó a raíz de un fracaso, en esta sola frase: hombre admirable no se abate por nada, ni ante nada.

Figueroa también puede ser vencido—lo ha sido varias veces ya—; pero en esta ocasión si desgraciadamente para él sale vencido, no volverá, como Guido, a levantarse jamás.

Repórter—Cuáles son sus impresiones sobre el pacto neo-civilista? Tendría usted inconveniente en comunicárnoslas?

Porteño—De ninguna manera. El pacto grillista-figueroísta, como le llaman en Puntarenas, será.....

La campana anuncia que el tren va a partir y nuestro estimado amigo interrumpe bruscamente el hilo de la conversación para alcanzar el carro; pero mañana nos prometemos darle caza y proseguir el reportaje.

(De "La Información")

Luis Antonio Soto

CORREDOR JURADO

Y

AGENTE COMISIONISTA

Oficina frente al Parque Victoria. Apartado n° 110. Dirección telegráfica "LAS". Código A. B. C. 5ª Edición.

PUNTARENAS—COSTA RICA. A. C.

Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía

Vapor norteamericano «Geo A. Fenwich», de la línea Pacific Steamship Co., procedente de San Francisco de California y escalas. Carga: 9,228 bultos con peso de 454 toneladas, consignada a los señores siguientes: F. J. Alvarado y Ca. 5,682 sacos trigo; 770 sacos arroz; 451 sacos harina; 68 barriles explosivos; 15 cajas gasolina; 250 bultos arroz; 6 bultos frutas en conserva; 40 barriles cemento.

W. Steinworth Hnos. 500 sacos arroz.

Luis Casavolone—200 sacos arroz.

F. Nutter Cox—682 cajas dinamita.

Empresa de Transportes—350 cajas gasolina.

Antonio Urbano y Hno—100 cajas canfín, 3 idem papel, 2 barriles coal tar.

Pagés y Hnos.—25 barriles explosivos, 6 bultos frutas, 7 cajas chemas, 1 barril cinuamer.

De Panamá ancló el vapor norteamericano «San Juan» de la línea Pacific Mail Steamship Co.

Carga, 1,265 bultos con peso de 150 toneladas, consignada a los señores siguientes:

J. C.—111 barriles cemento.

J. N. P.—1 barril pintura, 1 idem crisoles, 2 cuñetas bicarbonato de soda, 3 piezas tubería de hierro, 6 atados barras acero, 1 caja tornillos, 4 barriles accesorios tubería, 1 caja artículos hule, 1 idem maquinaria, 70 piezas planchas acero, 1 caja ferretería.

F. J. A. Co.—2 huacales cobre en láminas, 125 barriles cemento, 8 cajas zinc, 50 sacos arroz.

R. Cañas y *Ca.—3 fardos manta algodón, 110 atados láminas hierro, 1 huacal idem.

P. E. y Ca.—185 barriles cemento.

Tack Hing Lung y Ca.—15 cuñetes grapas, 31 cajas clavos, 5 idem perlarina, 2 idem machetes, 1 fardo hilo coser sacos, 2 cajas aceite algodón.

Henry T. Lefevre—2 cajas material.

C. E. N.—3 cajas calzado.

J. M. C.—15 barriles de pez rubia, 1 idem salicilato de soda, 2 tambores soda cáustica.

Purdy Engineering—73 sacos guijas.

N. S. J.—1 caja licores, 5 canastas cognac, 25 cajas vino tinto, 1 idem champagne, 10 barriles cerveza.

W. Steinworth Hnos.—350 sacos parafina.

José C. Apuy y Ca.—20 fardos bolsas de papel.

S. Saravia.—12 fardos muebles.

Orlich Hnos.—3 cuñetes clavos.

Sección especial para el Guanacaste

ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecimiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915.

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de

Miguel Beirute

encontrarán los precios más bajos de la plaza.

Liberia, 9 de julio de 1915.

ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público.

Liberia, 9 de julio de 1915

El público de Santa Cruz no debe olvidar que

Lorenzo Sing

vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla a los precios más bajos de la plaza.

Napoleón Sanchung

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación

Nicoya, 9 de julio de 1915

¿Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido la plaga del chapulín?—Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de

Alejandro Luz

a precios sumamente bajos

Andres Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fantasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

José Chen Apuy & Co.

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO
RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

Botica "La Estrella" de José Vega Novoa

La única Farmacia que cuenta con un surtido completo de drogas y medicinas de patente

Despacho esmerado de recetas

CAREYERA SALVADOREÑA

— ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO —

Casa de Veranes

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

José L. López

Puntarenas, Costa Rica

NAPOLEON SOTO J.

Gran almacén de abarrotes y mercaderías en general

VENTAS SOLO AL POR MAYOR

LIBERALES DESCUENTOS EN VENTAS AL CONTADO

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

El jefe político de Esparta pretende violar las garantías

El estado endémico del figueroísmo en Esparta se manifiesta siempre y en todas partes, en todos los pueblos y en todos los lugares.

Los Sres. Figueroa paulatinamente van convenciéndose de que en realidad existe una evolución que viene de abajo y que está dando al traste con sus maquinaciones feudales y de opresión. Un sol brillante de independencia y libertad inunda con sus claridades los corazones espartanos, que con gusto han aceptado los principios de la doctrina de esta coalición.

Sin embargo, el campo donde germina resueltamente esta preciosa semilla está sitiado por la ferocidad de hombres incultos en saber y educación social y política; procederes macabros, misteriosos, oscuros, infucos, despóticos y tiranos cercan a nuestro pueblo que está decidido a dar el grito de libertad el día en que ciñéndole la corona triunfal a don Francisco de P. Amador quebrante con sus plantas la cabeza del soberbio figueroísmo.

Nuestro pobre Jefe Político en mal hora cayó sentado en la Jefatura Política para servir de cervatana a la ignorancia del figueroísmo, la cual no se horroriza ni siquiera de impartir órdenes que conculcan las garantías individuales del ciudadano, máxime en política. Esta crasa ignorancia los está arrojando al crimen, llevándose en los pies al joven Jefe Político que para mejores cosas nació, antes que para prestarse de instrumento a hacer barrabasadas.

Quien creyera que el Sr Jefe Político por un platito de lentejas, ofrecido en momentos en que cunde el hambre de fama

y de vida regalona y sibarítica, no parara mientes en citar a su oficina al señor don Eduardo Soto, distribuidor de las hojas que propalan la honorable causa de don Francisco de P. Amador y enseña la "cureña" de don Clodomiro Figueroa al pueblo espartano, para prohibirle, so pena de diez colores de multa, continuar en su tarea de repartir las hojas sin preocuparse de que el país goza de garantías, y que si lo escrito en dichas hojas volantes es injurioso, calumnioso y atentatorio a la paz patriarcal de la República, allí están los tribunales de justicia que son los llamados a sentenciar.

El señor Jefe Político, por complacer al hidalgo Candanedo está expuesto a caer al abismo si en verdad ejecuta ar Sr. Soto, quien seguirá en su tarea que ninguna falta envuelve ni ofende a la autoridad.

Solamente la ignorancia y la falta de escuela social y política pueden excusar esta barrabasada de don Abelardo Lobo, Jefe Político y propagandista del figueroísmo en Esparta.

Estamos en campaña, Sr. Lobo; estamos discutiendo la vida política y moral de dos hombres que pretenden llegar al Congreso; y desde el momento en que éstos aceptaron la candidatura consintieron en que los analicemos.

A los periódicos de lucha y a las hojas volantes, también de lucha, ninguna ley las "condena a muerte" con las "multitas de marra".

Abra los ojos, estudie política Sr. Jefe Político, y no quiera ser más niño.

ABCD

ASAMBLEA DE INSPECTORES

En la tarde de hoy llegarán el señor Jefe de Enseñanza, don Justo A. Facio, y los Inspectores de escuelas del interior. Los de la provincia de Guanacaste llegaron ayer.

Mañana, lunes, comenzarán las conferencias, celebrándose éstas en el salón de actos de las escuelas. Se tratarán los puntos siguientes:

Programas, extensión escolar y sus diferentes aspectos; campaña de moralización escolar; higiene escolar e infantil; acercamiento de la escuela y del hogar; disciplina; los trabajos manuales en las escuelas rurales.

Además se tratarán todos aquellos puntos de carácter general que propongan los Inspectores.

Se les obsequiará con paseos en gasolina y con una velada que al efecto prepara la Sociedad de Estudios y Recreo.

PACTO

En el próximo número publicaremos una carta dirigida por un grillista de esta ciudad a otro de San José, explicándole las bases en que fué firmado el famoso pacto figuero-grillista.

Las revelaciones que en dicha carta se hacen son interesantes.

El licenciado Echandi

Desde hace días se encuentra entre nosotros el licenciado don Alberto Echandi, ex-secretario de Fomento cuya actuación en aquella cartera ha sido de grandes beneficios para el desarrollo de nuestra agricultura.

Le deseamos muy grata estada.

Bienvenida

Llegó ayer de Santa Cruz, nuestro buen amigo don Francisco Gómez Alizaga, inspector de escuelas de aquel circuito.

El señor Gómez Alizaga, que con general aplauso desempeñó el puesto de director de la escuela de varones de esta ciudad, viene a tomar parte en las conferencias escolares que se celebrarán durante esta semana.

Lo saludamos atentamente.

Luz eléctrica

Los daños causados en la presa de la planta eléctrica por los fuertes aguaceros de estos días, son de tal magnitud que aún no han sido reparados a pesar del empeño que en ello pone la empresa.

Por ese motivo no tendremos luz hasta el viernes o sábado próximos.

Los que meten la pata

En "La Información" de antier y en la sección de "Politi-querías", se dice: "Una autoridad de puerto comunica: El vapor... tal... navegó varias horas sin gobierno; perdió la hélice; llegó a este puerto sin novedad".

"Igual que nuestra Nación. Dónde estará la hélice de Costa Rica?"

"Y nosotros que teníamos la lijera sospecha que era con el timón con lo que se gobiernan las embarcaciones y no con las hélices!"

"Esto se llama meter la "pata"; por hablar, naturalmente, de lo que no se entiende.

"Reservamos el nombre de esa científica autoridad informante".

El que verdaderamente metió la pata es el que escribe las politiquerías.

Pues al decir: "El vapor tal navegó varias horas sin gobierno; perdió la hélice; llegó a este puerto sin novedad", se entiende que primero navegó varias horas sin gobierno y después perdió la hélice, o antes si Uds. quieren, pero son dos cosas distintas.

X.

ADUANA DE PUNTARENAS

Detalle de lo recaudado durante el mes de Junio próximo pasado:

Boletas de Equipaje, ₡ 206-55.

Bodegaje, ₡ 165-51.

Derechos Aduana, ₡ 38386-55

Derechos de Exportación C.

Perla, ₡ 52-92

Derechos de Faro, ₡ 20-00.

Impuesto Consular, ₡ 663-16.

Impuesto de Teatro, ₡ 1898-44

Muellaje de Importación. . . .

₡ 1523-75.

Id. de Exportación, ₡ 383-16.

Tonelaje, ₡ 100-00.

Total, ₡ 43400-04.

Al volver

Ven, mi pobre pluma, que ya ces olvidada por más de dos lustros en el rincón de las cosas que fueron; despérezate y altiva y fuerte como lo eras antes, sacude tu nostalgia de correr por las cuartillas blancas y perdona mi injusticia, que es tan grande como la injusticia de los hombres.

Tu fogosidad no se aviene con la paz forzada de los sepulcros, ni con el silencio imponente de la muerte.

Descuélgate mi vieja amiga y acompáñame en mis quijotescas aventuras por los campos manchados de mis ideales, que son los mismos que mantiene un pueblo libre, ávido de progreso.

Báñate y purifícate en las aguas límpidas de las doctrinas que antes sustentabas y alístate a la labor magna que desde lo alto de la torre de marfil que sirve de magnífica atalaya, lanza la campana del setentrión al medio día, congregando a los ciudada-

nos al ejercicio de sus deberes, a la práctica de sus derechos y a los sabores de la libertad.

Recuerda que toda obra grande tiene por progenitor un grande hombre y un gran carácter, y que la naturaleza misma en sus hondos designios y en sus altos fines, jamás ha echado mano de raquíticos mediocres para sus numerosos e inescrutables evoluciones; ten presente que hay que asaltar el muro aspillado donde se ocultan nuestros enemigos en ideales y que debemos tener fe en la eficacia del esfuerzo, constancia de minero que a golpe de cincel y palmo a palmo, taladra entre las oscuridades de la tierra, tan negras y sombrías como las de los ciegos del Espíritu, y se abre paso en el seno granítico de las montañas.

La época actual es época de luchas, de duro batallar, de avance firme y de vigilia constante, que no se debe estacionar y que retroceder es imposible, pues todo alto envuelve una derrota.

Ilumina con tus destellos al chocar de los contrarios, las filas por donde tenemos que seguir a nuestro triunfo; cauteriza si así lo exige nuestra misión las espaldas de los mercaderes que van

pregonando en asta pública, en asquerosa almoneda su conciencia; condena a los falsos profetas que persiguen fines utilitarios; para los traidores levanta la picota del escarnio y sé con ellos implacable y cruel.

Sirve de sostén a los que luchan, fortifica a los débiles que tienen hambre y sed de justicia, consuela y alivia los pesares de los caídos y enséñalos a luchar y a que no sean juguete de las fuerzas ciegas; irradia con tu luz las risueñas playas del porvenir, muéstrales el horizonte despejado que se esfuma en lontananza como promesa halagadora del mañana.

Empápate en fuego o en sangre, que las grandes y hermosas conquistas del pensamiento han tenido siempre sus héroes y sus mártires.

Es preciso que la verdad y la justicia se abran campo, que el camino que trajinamos en pro de nuestra causa esté libre de estorbos y de enemigos, pues debemos clavar en lo más alto, cubierta y erguida, a todo viento la hermosa bandera que seguimos sin vacilaciones, sin miedo y sin cobardía.

JUSTUS

Una parte del comercio del cantón de Abangares.

BARBERIA "LA ASEPTICA"

de Juan Chávez Ugarte

JOSE CHAN LI

Depósito permanente de mercaderías en todos los ramos.—Ventas al por mayor y al detal.—Renovación constante.

Ya sabe el público de los puntos y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

NICANOR VAZQUEZ

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las noches.

La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

OFICINA DENTAL

de Wedel y Bolten - Frente al Telégrafo

Oficina montada con los aparatos más modernos.—Ejecutamos con arte todos los trabajos concernientes al ramo.

ESPECIALIDAD EN PUENTES Y CORONAS
EXTRACCIONES SIN DOLOR

Todo garantizado—Precios de actualidad—Hacednos una visita

Visita "La Palma"

Magnífica refreshería situada a la entrada del Muellecito del Estero, atendida por un empleado competente y amable.

Refrescos de todas clases. Granizados. Aguas gaseosas
Hay un magnífico BILLAR para el servicio de los clientes.

CAMILO MOYA PROPIETARIO

SE ALQUILA

una pieza en el Mercado, calle del Comercio.
En esta administración informarán.

TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores,
licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53

PUNTARENAS—COSTA RICA

